

viernes 9 de febrero de 2024

La Laguna contará con un programa estratégico para adaptarse a los retos del futuro y avanzar hacia una localidad más sostenible

El modelo, codiseñado por el urbanista Salvador Rueda, quiere involucrar a la ciudadanía en el diseño del municipio y garantizar la cohesión social, la diversificación económica, la defensa de la actividad agropecuaria y la protección medioambiental



Presentación del Plan de Acción

El equipo redactor del Modelo de desarrollo sostenible de La Laguna ha expuesto hoy, a los grupos políticos presentes en la Corporación municipal, el Plan inicial de Acción que permitirá desarrollar este documento estratégico. Basado en un análisis integral y multifactorial de la realidad local y de sus retos futuros, este programa facilitará el diseño de una localidad sostenible, con mayor cohesión social y preparada para responder a las necesidades de unas sociedades inmersas en cambios profundos.

Los directores del equipo redactor del Modelo y Plan de Acción, el urbanista de prestigio internacional Salvador Rueda Palenzuela, el arquitecto Agustín A. Cabrera Domínguez y el economista Carlos Díaz Rivero, han

explicado los detalles de este programa de actuación, de más de 300 páginas, en la Casa de los Capitanes. Han asistido a esta reunión de trabajo, además, ediles del Gobierno municipal y equipos técnicos de las distintas áreas.

Esta acción estratégica ha sido impulsada por la Gerencia de Urbanismo y, como destacó el consejero director de este organismo autónomo y edil de Ordenación del Territorio, Adolfo Cordobés, presenta la particularidad de contar con más de una treintena de acciones de ejecución rápida, esto es, que no han de esperar a la aprobación definitiva y entrada en vigor del nuevo Plan General de Ordenación, un PGO que “queremos empezar a tramitar en el actual ejercicio”.

Y, además, en un año en el que su departamento trabaja para iniciar la adaptación participativa del Plan Especial de Protección del Conjunto Histórico al nuevo marco normativo o la creación de la oficina de la ciudad histórica.

En resumen, el Plan de Acción, fruto de un extenso trabajo de más de un año, define 117 acciones, con sus respectivos plazos de desarrollo y valoración económica, y adaptadas al marco nacional e internacional, incluyendo la Agenda Urbana Española.

En este sentido, recoge propuestas para reducir la sobrecarga administrativa y especifica diversas vías de financiación, que permitirían al Ayuntamiento invertir en el desarrollo de numerosas acciones y sin que estas supusieran un coste para las arcas municipales, además de recomendaciones para mejorar la capacidad de captación de fondos comunitarios.

Así, vincula las acciones locales con los diferentes programas europeos, estatales, autonómicos e insular a los que La Laguna podría tener acceso, como el FEDER Canarias 2021-2027, el Programa LIFE y el Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia, además de otros instrumentos específicos, como la Iniciativa Urbana Europea, el Programa Interreg MAC 2021-2027 y las convocatorias anuales del Horizon Europe.

El Plan de Acción se entregará formalmente al Ayuntamiento en unos días, tras lo que se publicará en la web de la Gerencia de Urbanismo y se someterá a un nuevo plazo de exposición para recoger sugerencias. Además, contará con un sistema de indicadores para facilitar la implantación, gestión y seguimiento de la estrategia local.

Toda la documentación generada hasta la fecha en este procedimiento está disponible en el portal web de la Gerencia de Urbanismo, accesible desde el siguiente enlace: <https://sede.urbanismolaguna.es/transparencia/participacion/proceso/12> [<https://sede.urbanismolaguna.es/transparencia/participacion/proceso/12>]

Cabe recordar que este documento emana de un trabajo de más de 15 meses y que se ha desarrollado en tres fases ya ejecutadas y presentadas públicamente, que incluyen el Diagnóstico de la realidad local y el Modelo estratégico de desarrollo sostenible. Este último, realizado a partir de un amplio proceso de participación, que incluyó jornadas informativas y de debate con la ciudadanía.

Soluciones innovadoras

Este Modelo de desarrollo y Plan de Acción se plantea como una solución holística, con una línea temporal de aplicación de entre 10 y 15 años, y que quiere involucrar a la ciudadanía en el diseño del municipio. Todo, a partir de soluciones innovadoras y testadas en otras ciudades europeas, que están fundamentadas en el desarrollo sostenible y en el aprovechamiento eficiente de los recursos.

El programa apuesta así por adoptar medidas de conservación, mejora y protección de la naturaleza, ecosistemas existentes y patrimonio cultural, además de proteger el medio rural de acuerdo con su carácter, prevenir los riesgos y los peligros para la seguridad y la salud públicas, eliminando sus perturbaciones, así como diseñar la forma aprovechando las características propias de clima, territorio y paisaje.

Asimismo, aborda los principales retos que hoy deben afrontar las ciudades y los territorios, centrados en la sostenibilidad en la era de la información y el conocimiento, y abunda en la potenciación del sector agropecuario, el comercio de cercanía, la renaturalización de espacios, la mejora de los sistemas hídricos y energéticos para avanzar en autosuficiencia, así como acciones centradas en cohesión social y movilidad, y numerosas actuaciones en vivienda, mejora de espacios comunitarios y zonas verdes.

A esto se suman propuestas para reforzar la actividad económica, planteando una diversificación productiva que se plasmaría, entre otros ejemplos, en la creación de un Distrito Innovador Urbano en la zona de Las Mantecas.

Se acompaña de un diagnóstico integral de todos los pueblos y barrios, con un análisis de debilidades, amenazas, fortalezas y oportunidades de cada zona. Y plantea diferentes alternativas, estudiando su evolución e impactos, para facilitar la redacción de nuevas propuestas de ordenación.

Sobre Salvador Rueda

El codirector del Modelo de desarrollo sostenible y Plan de Acción de La Laguna, Salvador Rueda, es licenciado en Biológicas y Psicología, además de diplomado en Ingeniería Ambiental y Gestión Energética. Es presidente de la Fundación de Ecología Urbana y Territorial y ha sido director de la Agencia de Ecología Urbana de Barcelona, así como miembro del Comité de Expertos de Medio Ambiente Urbano de la Unión Europea, entre otros, y ha desarrollado trabajos para planes estratégicos y ordenación del territorio, urbanismo, verde urbano, movilidad, espacio público o metabolismo urbano (energía, agua, contaminación atmosférica, ruido y residuos).

Entre sus trabajos, destacan la elaboración del modelo de ciudad de Barcelona (2008-2010); el modelo de ciudad e indicadores de sostenibilidad urbana, estudios de movilidad, en la Supermanzana central en Vitoria-Gasteiz; el proyecto de elementos estratégicos para el desarrollo del municipio del Prat de Llobregat (2004); la definición del marco estratégico y modelo urbano de Bilbao, con aplicación de indicadores de Sostenibilidad, o el Plan Estratégico de Sostenibilidad de Donostia (San Sebastián).